業隊が編成されることになる。められ、鉄の増産と満人従業員の督励を兼ねた作なったことから、東満州の各部隊から技術者が集

詔勅を営庭に整列し、涙して聞いたという。筆者は、その悲運から一応逃れたものの、終戦のを味わった。作業隊として鞍山に転属していた執昭和二十年八月、日本は建国以来の悲惨な敗戦

―満州、沖縄、台湾―軍隊の思い出

富山県 寺井 義 以

私が農家の長男として生まれて、当然、農業を 私が農家の長男として生まれて、当然、農業を しました。

頑張れ」と我々を励まして、内地へ除隊された笑や四年徴集の現役四年兵の方が「初年兵来たか、中四年徴集の現役四年兵の方が「初年兵来たか、心中隊へ到着しました。初年兵を待っていた昭和心下隊へ到着しました。初年兵を待っていた昭和のは、当時、一次の事務を出発、下関、釜山、延吉を経由して二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ二カ月の基礎教育を受け、三月九日晩、満州へ

71

顔が思い出されます。

に頑張りました。と共に励まし合い、気持ちを奮い起こし、お互いと共に励まし合い、気持ちを奮い起こし、お互い同志で「厳しい苦しいのは皆一緒だよ、頑張ろう」これからが本当の初年兵教育受ける身、同年兵

演習も終盤に入ってから水難事故が発生しました。ことになりました。初秋、師団の総合演習に参加、ことになりました。初秋、師団の総合演習に参加、の一言につきます。一致団結しないと怪我をしまの一式山砲の分解搬送や駄馬訓練は、その凄さ

老黒山南村一帯の河川敷に天幕を張って野営演習中、二〜三日前から天候不順でしたが、急に河窓付き演習を中止、直ちに引き上げ、木造の橋を気付き演習を中止、直ちに引き上げ、木造の橋を減り助かったのです。中隊のいる河川敷に帰ったら、中隊も高い所へ移動しておりました。中隊の橋を直にが、これを全部整理して、老黒山本隊へ引き上げの準備が完了、直ちに出発ということで大

変な強行軍だったと思っています。

夕方に帰り、中隊長の訓示があって解散しました。身辺の整理をして、一夜明けた朝、点呼時に、 地域を編成し、捜索に出発しました。約一週間、 財隊を編成し、捜索に出発しました。約一週間、 関索に専念していたと思います。その時の溺死者 捜索に専念していたと思います。その時の溺死者 は四十人程と聞いています。我等は教官の判断が 良かったから無事に帰れたのですが、橋が流され ていたら大変、山砲隊と同じ運命になっていたか も知れないと思いました。

九月の人事異動で連隊長が交替となり、後任連ものだと、緊張感が溢れました。連隊長は、教隊長に奥信夫大佐が着任しました。連隊長は、教すべて駈け足」と言われ、凄い連隊長が着任したせが、と言われ、凄い連隊長が 後任連

隊で教育を受け、十二月二十八日に中隊へ帰りま我等は九月から十二月まで連隊の下士官候補者

72

た

校の同級生高井君と出逢ったのです。 に行き、またびっくりしました。そこで私の小学に行き、お互いに元気でと老黒山駅まで見送りにました。お互いに元気でと老黒山駅まで見送りが発令さました。その中に十二月まで私等の教育が発令さました。その中に十二月まで私等の教育が発令さました。

高井君は「転属だよ」と言い、私は「えっ」と高井君は「転属だよ」と言い、私は「えっ」と別 胸がつまりました。その船には歩兵第三十五連 が最後となりました。その船には歩兵第三十五連 が最後となりました。お互いに元気で頑張ろうと別 には歩兵第三十五連 が最後となりました。お互いに元気で頑張ろうと別

移動も多くなり、本隊へ帰る候補者も出て来まし転出が多くなると共に、候補者の所属する本隊の況が我に不利な情況となり、そして関東軍の南方隊ししましたが、二月頃から特に太平洋戦線の戦私等も一月五日、延吉下士官候補者教育隊へ入

歩兵第百二十一部隊へ復帰しました。とし、検閲を終えて教育隊は閉鎖となり、私等もた。そのため連隊の教育隊も三カ月で一期で終了

中隊に転属して来ました。話を聞きますと、本隊中隊に転属して来ました。話を聞きますと、本隊にサイパン島へ二月に転出し、孤軍勇戦を続けたが玉砕したとのことでした。そして連隊砲中隊の全員は残留となって歩兵第百二十一部隊に転属になったという。そして各中隊に分散して配属とになったという。そして各中隊に分散して配属とになったという。そして各中隊に分散して配属とになったという。そして各中隊に分散して配属とになったという。そして各中隊に分散して配属とて玉砕を免れたことは、自分で選んだことではなり、我が中隊へは下士官以下二十人が入り、同部が当りの方たちでした。歩兵第百二十一部隊へ来県出身の方たちでした。歩兵第百二十一部隊へ来県出身の方たちでした。話を聞きますと、本隊

となりました。そして我等も本隊と一緒に転出の転出命令が下り、教育隊は解散し、私は中隊復帰黒山南村一帯で野営しての演習中の六月十九日に歩兵第百二十一部隊も、六月中旬から和光屯老

73

二十八日に釜山に集結、出発を待ちました。準備をし、六月二十三日、老黒山より鉄道輸送で

ない心の慰めとなりました。では民家の風呂に交替でお世話になり、思いもしけながら鹿児島港に寄港して仮泊しました。ここ門司経由、五島列島を通りジグザグと潜水艦を避いよいよ乗船、十二隻の船団で七月一日出港、

当時沖縄戦線の大激戦地で、今では白梅の塔(沖当時沖縄戦線の大激戦地で、今では白梅の塔(沖道院砲中隊が最初に陣地を構築しました。ここは正次のました。警備は南部地区で、国吉集落ではに入りました。警備は南部地区で、国吉集落ではに入りました。警備は南部地区で、国吉集落ではに入りました。警備は南部地区で、国吉集落ではに入りました。警備は南部地区で、国吉集落ではに入りました。

ことは忘れることはできません。
島、大里等でも陣地構築をしました。住民たちは島、大里等でも陣地構築をしました。住民たちはあらゆる協力を惜します。そのほかに糸満、名城ハブ

届かないという有様でした。

飛行機は一機も見えず、高射砲の射つ弾も敵機に

飛行機は一機も見えず、高射砲の射つ弾も敵機に

飛行機は一機も見えず、高射砲の射つ弾も敵機に

那がら夕方まで凄まじい飛行機群の波状攻撃に、那

のいわゆる十月十日、沖縄大空襲がありました。朝八時頃

ある。天候は暴風雨で、輸送船も木葉のように揺十二月二十八日、那覇港より出発、行先不明で

74

台湾行きに変更されていたのでした。
ら第七師団が転出するので、その後詰として急遽ら第七師団が転出するので、その後詰として急遽には出逢わずでした。二十九日晩に着いた所がフ船は南下してどこに行くのか、ここでも米潜水艦れ、甲板の上に積んであったドラム缶が崩れる。

で敵前上陸の演習及び戦闘訓練に励みました。 農学校に位置して周辺の警備を担当、そして海岸 郡庄林子辺小学校に位置し、連隊砲中隊は林子辺 要塞司令官の直轄となり、連隊本部は高雄州鳳山 のました。司令部は新竹州に置き、同地区の防 入りました。司令部は新竹州に置き、同地区の防 、こうして第九師団は台湾第十方面軍の指揮下に

にまた御願いして、二月六日、新竹の防衛に着き連隊(老黒山から転出の時後を引き継いだ部隊)三十一日、歩兵第三十五連隊は師団に復帰を命ぜが修了し、一般の勤務に就きました。そして一月が修了し、一般の勤務に就きました。そして一月が修了し、一般の勤務に就きました。そして一月が修了し、一般の勤務に就きました。そして一月が

に終始しました。位置し、連隊砲中隊は旧湖口に位置し、陣地構築すした。歩兵第三十五連隊本部は揚梅国民学校に

度)の集合教育の班長を命ぜられました。私は引き続き昭和十七年度下士官候補者(二年

月に米軍が上陸以来、激戦を重ね、苦戦していた郷のような沖縄のことが心配になりましたが、四ここで沖縄は今どうなっているのだろうか、故

75

が自決し、第三十二軍は玉砕をしました。が、六月二十三日、牛島満司令官及び長勇参謀長

陸しました。

一月二十三日帰国。浦賀港に上ま作業に従事し、一月二十三日帰国。浦賀港に上けではなく、自活体制を整え、連合軍の指示するよがではなく、自活体制を整え、連合軍の指示するよがではなく、自活体制を整え、連合軍の指示するよりではなく、自活体制を整え、連合軍の指示するという。第九師団は蔣介石軍に

せん。

しては砲火を交えず、死者もほとんど出していまた。満州、沖縄、台湾と転線しましたが、部隊と戦後、第九師団は全くの幸運部隊と言われまし

戦後六十年、連隊砲中隊戦友会「四十八会」は

等の世話をさせて頂きました。 で開催しました。皆高齢ですので最終会とさせてで開催しました。皆高齢ですので最終会とさせてで開催しました。皆高齢ですので最終会とさせて

解説

体験記執筆者は、昭和十八年一月十日、現役兵として富山東部四十八部隊(満州派遣第九師団歩兵第三十五連隊)満州第百二十一部隊連隊砲中隊に入隊、二カ月の基礎教育の後、北満の牡丹江省東寧県老黒山にあった本隊に到着する。そして四一式山砲の分解搬送や駄馬訓練など「凄いの一言」に尽きる猛訓練を受ける。そして九月から三カ月の土官候補者教育を受け、原中隊へ帰ると、連隊から南方部隊へ転属が発令される。

に留まっていたならばソ連抑留だろうし、沖縄かうに、第九師団は全くの幸運部隊となった。満州かくして執筆者が記し、戦後、語られているよ

した、と述懐する。いられた、ことを思えば、誠に幸運にも命拾いをら台湾へ転出していなければ沖縄戦での苦闘を強

行っている。
大本営は昭和十九年後半より、比島戦線の推移 大本営は昭和十九年後半より、比島戦線の推移

作戦準備の促進にも努力が払われている。 また、これらの陸上部隊の防備強化と共に航空

具体的には、第四十軍司令部を台湾嘉義に新設用して第四十軍の指揮下に増強したことである。に所在していた第九師団を北部台湾新竹地区に転新設、基隆要塞等の防備の強化、そして沖縄本島派のほかに、台湾に独混第七十五、七十六旅団の

高雄、花連港、台東地区の防備に当てている。にはさらに独混第百、第百二、第百三旅団を新設、にはさらに独混第百、第百二、第百三旅団を新設、二月の第七十一師団を転用して指揮下に入らせている。

そしてこれらの新設部隊の要員、装備・防備品等は南方へ転進中台湾に滞留している部隊、兵員、 いる徴兵制度施行によって新設部隊に入隊した とを記録しているように、二月一日、台湾人に ことを記録しているように、二月一日、台湾人に などを以て充当したと言われる。ここに体 を消している部隊、兵員、 を消している部隊、兵員、

団の沖縄増援を準備したと言われる。
言し、代案として姫路に待機していた第八十四師た際「沖縄本島防衛の責務が果たせない」旨を申た際「沖縄本島防衛の責務が果たせない」旨を申また、第九師団の台湾の転用には、昭和十九年

しかしこの増援は海上輸送の困難性と本土防衛 77

言われている。

言われている。

えた感情と意志疎隔の禍因を作ることとなったとせるのみでなく、当事者の第三十二軍司令部に与軍側の大本営陸軍部に対する不信と不満を増徴さ強化の重要なる折でもあって回避され、ために海

となった。 陣地構築という緊急にして最難事に直面すること しばらくして沖縄守備隊は新事態に対処する新

戦争体験を語る

 富山県
 東山

 宏

大正十一(一九二二)年八月九日、富山県中新川郡釜ヶ渕村末三賀に生れる。現在は富山県中新川郡金ヶ渕村末三賀となっている。家族は祖父母、兄弟は男三女一人でした。釜ヶ渕村立尋常高等科を卒業、専修学校を一年で退学、昭和十四年一月十五日、名古屋陸軍造兵廠に入廠する。昭年十七年五月、徴兵検査、同十八年一月十日、富山県中新川郡釜ヶ渕村末三賀に生れる。現在は富山県中新川郡釜ヶ渕村末三賀に生れる。現在は富山県中新川郡金ヶ渕村末三賀に生れる。現在は富山県中新川郡金ヶ渕村末三賀に生れる。現在は富山県中新川郡金ヶ渕村末三賀に生れる。現在は富山県中新川郡金ヶ渕村末三賀に生れる。

で、既に机に配膳してありました。班長は「食事した。広場で私服と軍服に着替えが終わると昼食けて一月十日、新雪を踏んで富山連隊に入隊しま電車で出発、その日は富山市内の旅館に一泊、明徒及び親族一同の歓呼の声に送られ、故郷を後にその前日の一月九日、釜ヶ渕村民や小学校全生